

NOTRE EXPERTISE AU SERVICE DE L'ACCÈS À L'EAU, L'HYGIÈNE ET L'ASSAINISSEMENT (EHA)



Aujourd'hui, près d'un milliard de personnes n'ont pas accès à un système d'approvisionnement en eau potable et 2,5 milliards n'ont pas accès à un assainissement amélioré¹ (soit 40% de la population mondiale). 8 millions² de personnes meurent chaque année de maladies liées à l'eau³ ce qui fait de l'eau non potable la première cause de mortalité au monde. Depuis 30 ans, l'association **SOLIDARITÉS INTERNATIONAL** est engagée sur le terrain auprès des populations les plus vulnérables aux maladies hydriques. Aujourd'hui, dans les 15 pays dans lesquels nous intervenons, nos équipes locales et internationales sont reconnues pour la qualité de leur **expertise technique et sociale adaptée à chaque contexte** et leur **professionnalisme** dans ce domaine.

Notre action s'inscrit dans les situations humanitaires de ruptures ou de crises lentes, afin de réduire l'incidence des maladies d'origine hydrique et la mortalité associée et de prévenir des risques d'épidémie au sein des populations les plus exposées aux risques sanitaires. Pour cela, **SOLIDARITÉS INTERNATIONAL** met en place des programmes visant à améliorer l'accès à l'eau potable, à l'assainissement, à promouvoir les bonnes pratiques d'hygiène et à accompagner les communautés dans la prise en charge des infrastructures et la pérennisation des actions de sensibilisation. Notre action contribue ainsi à l'atteinte des Objectifs du Millénaire pour le Développement (OMD).

1 - Source : Rapport 2008 - Objectifs du Millénaire pour le Développement

2 - Source : CAMDESSUS Michel, L'eau, Editions Robert Laffont, 2004.

3 - Diarrhée, fièvre typhoïde, vers intestinaux, choléra, dengue, paludisme, dysenterie, schistosomiase...

NOTRE DERNIÈRE PUBLICATION:

- *Lutte contre le choléra, réponse aux flambées et prévention des risques en zones endémiques* (Anne Sophie Arnoux, Juillet 2010)

RÉDUIRE LES RISQUES SANITAIRES EN COUVRANT LES BESOINS VITAUX DES POPULATIONS DONT LA VIE EST MENACÉE

SOLIDARITES INTERNATIONALE met en place des interventions visant à prévenir ou à juguler les épidémies d'origine hydrique. Suite à une catastrophe naturelle ou un déplacement de population, le manque d'eau potable et les conditions sanitaires précaires, parfois aggravées par la surpopulation, génèrent des risques importants pour la santé et donc la survie des populations. Afin de réduire au maximum

ce risque ou de répondre à d'éventuelles flambées épidémiques, **SOLIDARITES INTERNATIONALE** met en place des programmes d'approvisionnement en eau potable (encadré n° 1), d'assainissement de l'environnement (gestion des excréta, des déchets et lutte contre les vecteurs) et sensibilise les populations sur l'importance d'appliquer les règles élémentaires d'hygiène (encadré n°2).



W. DANIELS/SOLIDARITES INTERNATIONALE

Encadré 1 - TRANSPORT ET DISTRIBUTION D'EAU POTABLE DANS LE DISTRICT DE CHALBI, NORD DU KENYA



SOLIDARITES INTERNATIONALE

L'opération d'urgence de « Water Trucking » a été lancée pour faire face à la sécheresse qui avait nui à la recharge des infrastructures de collecte d'eau. L'intervention de **SOLIDARITES INTERNATIONALE** s'est déroulée entre Septembre et Décembre 2009 dans 9 communautés et a permis de garantir un accès de 5 litres d'eau potable par personne par jour à 33 000 personnes environ.

Encadré 2 - PROMOTION DES BONNES PRATIQUES D'HYGIÈNE AUPRÈS DES ENFANTS DANS LA PROVINCE D'ACEH, INDONÉSIE

Après les premières sensibilisations de masse à l'hygiène élémentaire au lendemain du Tsunami, des campagnes de promotion (hygiène corporelle, hygiène de l'eau, de l'environnement et de l'alimentation) ciblant les groupes spécifiques d'une communauté, ont été menées par des personnes relais formées par **SOLIDARITES INTERNATIONALE**.

AUGMENTER LA CAPACITÉ DE RÉSILIENCE DES POPULATIONS DÉFAVORISÉES VIS-A-VIS DES RISQUES SANITAIRES

Après un choc, les populations affectées ne peuvent parfois pas recouvrer leur niveau d'accès aux services vitaux sans une assistance extérieure. Une aide à la construction ou à la réhabilitation des infrastructures de base peut alors être

apportée par SOLIDARITES INTERNATIONAL de façon ponctuelle si les causes sont uniquement conjoncturelles. Cependant, bien souvent, les vulnérabilités des communautés sont accrues par des facteurs structurels.

Parallèlement aux activités d'accès à l'eau (puits, forages, captages et protections des sources, réseaux d'adduction d'eau potable, voir encadrés n° 3, 5 et 6) et à l'assainissement de base (encadré n° 4), **SOLIDARITES INTERNATIONAL** travaille

alors avec les communautés au renforcement de leurs capacités de gestion future de la ressource en eau et des infrastructures. Ces actions peuvent parfois être entreprises à travers un support aux autorités nationales ou locales.

Encadré 3 - FORAGE MÉCANIQUE AU SUD DARFOUR, SOUDAN



SOLIDARITES INTERNATIONAL

Du fait des combats, des populations déplacées affluent massivement autour de la ville de Muhajeria dont les ressources en eau potable suffisent déjà à peine aux besoins des habitants. A la suite d'études géophysiques, l'équipe de **SOLIDARITES INTERNATIONAL** réalise des forages mécaniques avec une sondeuse PAT-Drill 401. Les forages sont équipés de pompes à motricité humaine (PMH) et protégés par des aménagements de surface réduisant les risques de contamination de l'eau.

Encadré 4 - LATRINES À COMPOST À BÉNI, RÉPUBLIQUE DÉMOCRATIQUE DU CONGO

Dans la ville de Béni, **SOLIDARITES INTERNATIONAL** et ses partenaires locaux construisent 240 latrines publiques à double fosse ventilée avec point de lavage des mains par impluvium. Les différents responsables bénéficiaires des blocs latrines (écoles, centres de santé, marchés, parkings...) ont été formés à l'entretien des latrines ainsi qu'à la procédure de vidange des fosses.



SOLIDARITES INTERNATIONAL

AMÉLIORER LES CONDITIONS DE VIE DES POPULATIONS LES PLUS PAUVRES

Outre l'impact sur la santé publique, l'accès aux services de base que sont l'eau et l'assainissement est essentiel au respect de la dignité humaine et contribue à

améliorer les conditions de vie des populations affectées dans bien des domaines. Il favorise notamment l'accès à l'éducation et le développement économique

minimal des ménages. En zone rurale, **SOLIDARITES INTERNATIONALE** s'attache à protéger la ressource en eau et à atténuer les disparités vis-à-vis des zones

urbaines (encadré n° 5). En zone urbaine, nous développons les infrastructures afin de répondre à la croissance démographique des villes (encadré n°6).

Encadré 5 - CHÂTEAU D'EAU DANS LE BAS SASSANDRA, CÔTE D'IVOIRE



V. PROUVOST/SOLIDARITES INTERNATIONALE

Ce château d'eau fait partie intégrante d'un système d'Hydraulique Villageoise Améliorée développé dans le cadre d'un projet visant à l'amélioration de l'approvisionnement en eau et du niveau des services d'assainissement et d'hygiène de 78 villages dans le Bas Sassandra en Côte d'Ivoire. Démarrée en janvier 2008 et toujours en cours, l'intervention de **SOLIDARITES INTERNATIONALE** permet de rapprocher l'eau des communautés locales impliquées à toutes les étapes du projet.

Encadré 6 - EXTENSION DU RÉSEAU D'EAU POTABLE À BÉNI, RÉPUBLIQUE DÉMOCRATIQUE DU CONGO



SOLIDARITES INTERNATIONALE

Le programme de soutien institutionnel d'extension du réseau d'eau potable, la construction d'une station de traitement par rétro-filtration (ci-dessous) et sa gestion citoyenne est un ambitieux projet qui a débuté en octobre 2003. Les travaux engagés, d'un montant avoisinant les 6 000 000 euros, ont déjà permis

de doter la ville de Béni d'un réseau d'adduction d'eau potable (AEP) desservant 240 000 habitants au sein des 18 quartiers centraux de la ville. Le nouveau réseau gravitaire alimente en priorité les bornes fontaines qui ont été aménagées par **SOLIDARITES INTERNATIONALE** dans les quartiers ciblés. La ressource en eau est l'objet d'une gestion concertée et continue entre tous les partenaires locaux (acteur paraétatique, société civile, gestionnaires des bornes fontaines).



SOLIDARITES INTERNATIONALE

